

## EDITORIAL

**E**stimados lectores:

Esta revista es el 4º número del año 2010. Con ella retomamos el contacto con Vds., tras el paréntesis provocado por ser la anterior un número cuádruple dedicado a las "Fortalezas de la Comunidad Valenciana", la mayor revista que hemos realizado, por lo que llevó los números 156, 157, 158 y 159, que vio la luz en Diciembre de 2009, a cuyo último trimestre (y al 1º, 2º y 3º de 2010) correspondía. Por esta razón no hemos tenido ocasión de comunicarles antes la triste noticia del fallecimiento de nuestro "Presidente de Honor", nuestro querido amigo y compañero Antonio del Rosal y Granda, Marqués de Sales, que tantos años dirigió nuestra asociación. Encontraran su necrológica, realizada por nuestro actual presidente.

En las páginas dedicadas a artículos, destaca el "Premio de Investigación Histórico Arqueológica Manuel Corchado 2009", obtenido por un trabajo realizado en la lejana Cuba, uno de nuestros países hermanos tan queridos, donde tantas muestras de nuestra historia se conservan. Un grupo de arqueólogos cubanos, dirigidos por el profesor Leonel Pérez Orozco, ha estudiado la fortificación del territorio de Matanzas, desde la edificación de la primera fortaleza española, hasta las construcciones realizadas con motivo de nuestra última "Guerra de Cuba", su "Guerra de la Independencia". Su trabajo mereció, por unanimidad, el premio ese año.

Además, se incluyen los textos entregados por los autores de las conferencias, que en nuestra sede se han dado durante el último trimestre del año 2010, dedicadas a destacar el papel desempeñado por nuestras Fuerzas Armadas en la conservación del Patrimonio Español. Con ello contribuimos a la divulgación de esta importante labor realizada, tan poco conocida, a la vez que agradecemos al Ministerio de Defensa, la ayuda económica que permitió la realización de las mismas y su publicación.

Aprovecho para advertir a los lectores, que han asistido a las conferencias, que los textos que van a encontrar aquí no tienen porqué responder exactamente a lo que han oído en nuestra sede, pues no es lo mismo una conferencia, sujeta solo a limitación de tiempo, que una publicación, sujeta a limitación de espacio y de número y tamaño de imágenes, aunque, lógicamente, el tema y el fondo sean los mismos en ambos casos.

Por otra parte, y como es habitual en las páginas de color, están también las secciones dedicadas a "Nuestras Delegaciones", a la "Sede Central", a "Congresos, Simposios y Jornadas" y "Noticias de Prensa".

Finalmente, les comunico que nuestro próximo número será un monográfico dedicado a las "Fortalezas Cántabras" en el cual están trabajando en sus artículos autores de reconocido prestigio. En él se abordará la evolución de la fortificación de Cantabria desde la Prehistoria a los tiempos modernos.

Madrid 20 de noviembre de 2010

Fdo. Amador Ruibal,  
Vicepresidente II de la A.E.A.C., y  
Director de la revista «Castillos de  
España»